

# OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

EPOCA 21 | No. 13

1a. QUINCENA DE JUNIO DE 1968

10 CENTAVOS EJEMPLAR

## LOS CRIMENES DE LA "MANO BLANCA" Y LA COMPLICIDAD DEL GOBIERNO

El Presidente de la República ha declarado, usando ese estilo tan personal suyo, que demuestra su gran capacidad para enjuiciar los hechos y que lo hará pasar a la historia como un tipo genial, sobre los actos terroristas últimos, lo siguiente: "En definitiva, yo no estoy de acuerdo en estar señalando como responsables a los altos funcionarios del Gobierno y de los cuerpos de seguridad" (El Diario de Hoy, sábado 25 de mayo).

Nosotros si responsabilizamos al gobierno de la República, y especialmente, a los jefes de los mal llamados cuerpos de seguridad, de los asesinatos de los líderes obreros Saúl Santiago Contreras y Oscar Martínez Carranza, del estudiante Balmore Saca y del doctor Alberto Vásquez Cárcamo, por los antecedentes que a continuación enumeramos:

1. Los cuerpos represivos, la Guardia Nacional y la Policía, tie-

nen los medios para investigar inmediatamente los crímenes mencionados y exhibir a los culpables, sean o no miembros de dichos cuerpos.

2. Los ametrallamientos de las residencias de los ciudadanos Farid Handal y Julio Ernesto Contreras han quedado en el "misterio" debido a la lenidad, connivencia o contubernio o como quiera decirse, entre los autores de los atentados y los cuerpos de "seguridad", porque nadie se va a tragar el cuento de que las metralletas no hacen ruido y estando la casa de J. E. Contreras a quinientos metros de la casa del chele Medrano, no es posible ni el sentido común admite, aunque uno sea tan perspicaz como el presidente, que los autores de los ametrallamientos y las posturas de bombas se van a poder marchar tranquilamente a sus casas, sobre todo que a escasos tres minutos de haber ocurrido la

explosión de la bomba en casa de Contreras, aparecía la figura "simpatía" en la cual se inspirara el gran criminalista italiano Lombroso para exponer su tesis de que los criminales tienen precisamente, la talla, la mirada, la cobardía y el alma negra del chele Medrano, y preguntó: "¿qué vive aquí un comunista?" como para ratificar que sus muchachos no habían fallado. Además, la pregunta evidencia no sólo el cinismo psicopático de Medrano, sino la estupidez de sus actuaciones, porque como todos sabemos J. E. Contreras por ser realmente un diputado es manifiestamente llamado por toda la caverna nacional "comunista" y entonces, ¿cómo no va a saber el jefe supremo de los orejas del país dónde vive?

3. Las manos blancas pintadas en residencias de personas caracterizadas como democráticas en Sonsonate y otras ciudades de la

República, ha sido con la connivencia de los cuerpos represivos, basta recordar que muchos propagandistas del PAR fueron apresados por pegar carteles para su partido en las paredes, sin mayores investigaciones y preámbulos, para enseguida salir en libertad después de la consabida multa y de sufrir los golpes de rigor. Pero de la "mano" nadie ha sido detenido, ni mucho menos cobrándole multa por sus criminales actitudes. No obstante, como todos sabemos, los serenos que son confidentes de la Policía también aquí han guardado un sepulcral silencio.

4. La ANTEL, organismo descentralizado del Estado, ex-seudo del nunca bien insultado y vilipendiado coronel Mario Guerrero—por obra y gracia del idem Rivera—, debiera y está en posibilidades de controlar las amenazas a muerte que todos los días profiere la Mano a elementos progresistas

de nuestro país. Se sabe, y esto no es ningún secreto, que muchos teléfonos se encuentran interferidos y que, inclusive, se graba todo lo que en ellos se dice. Entonces ¿por qué no se controlan esas llamadas amenazadoras para verificar quiénes las hacen? Si se viola la ley interfiriendo las comunicaciones de las personas democráticas ¿por qué no se hace lo mismo con los que están cometiendo delito?

5. Preguntamos: ¿se tiene controlado el teléfono del ex-diputado leñusista, falangista e inhumano con genito de Sidney Mazzini, a quién todo el mundo señala como uno de los miembros de la mano blanca? ¿Por qué su casa de habitación está protegida y, precisamente, por la "benemerita"; y no la está, por ejemplo la residencia del doctor Mario Salazar Valiente quien ya ha sufrido un grave atentado criminal? Y no sólo la residencia del (Pasa a la página 2)

## La "Mano Blanca" Desarrolla Nuevas Fechorías

### Descarada alcahuetería del Gobierno

En cuanto a la actividad protegida e impune de la "mano blanca" no cabe ya duda sobre dos cuestiones:

1) Los atentados tienen por objeto obligar a las organizaciones de izquierda a iniciar de inmediato operaciones armadas, lo cual serviría de justificación para iniciar una feroz y sangrienta represión, capaz de cortar este proceso de ascenso de la conciencia y la combatividad ciudadanas, que inevitablemente tendrá que conducir a la democratización del país y a profundos cambios en sus estructuras económico-sociales. La represión sangrienta, calculan, será capaz de para ese proceso y postergar su renacimiento y triunfo por varios decenios. En algo así, es lógico, solamente pueden estar interesados aquellos que no quieren que las cosas cambien, aquellos que quieren conservar el timón en sus manos, a espaldas de los intereses mayoritarios de los salvadoreños.

2) La "mano blanca" actúa contando con la tolerancia del gobierno. Y la palabra tolerancia es en verdad la más suave que puede aplicarse en este caso, en el que los terroristas cometen sus crímenes, se dan el lujo de amenazar a sus víctimas y anunciarles la proximidad de su muerte, mientras el Sr.

Ministro o el Sr. Presidente de la República se limitan a hacer declaraciones anunciando "investigaciones serias" que jamás se realizan ni conducen a nada. ¡Qué distinto ha sido en otros casos! Cuando el sangriento General Martínez fue muerto a cuchilladas, por ejemplo, en pocos días, casi instantáneamente, se sabía quién había sido el hechor, cuál era la historia de su vida y de sus amores, sus costumbres, etc. La captura de Cipriano Morales se produjo bien pronto, después de una breve persecución que transcurrió prácticamente ante los ojos de la opinión pública, que pudo leer en los periódicos la narración diaria de las pesquisas hasta la captura, primero, de la compañera de vida y después del propio homicida.

Estos dos aspectos de la actividad de la "mano blanca"—sus objetivos y la tolerancia con que cuenta— es necesario tenerlos muy en cuenta, pues sólo así puede orientarse la opinión pública dentro de la niebla confusionista que deliberadamente se quiere tender sobre el asunto. Por eso vamos a continuación a extendernos un po-

co más en informaciones y consideraciones sobre estas dos cuestiones que hemos planteado.

1.—La "mano blanca" ha comenzado ya a fabricar también la "respuesta" a sus fechorías.

Como las fuerzas de izquierda y populares en general no han caído en la trampa de la "mano blanca" aceptándole sus provocaciones y respondiéndole en la forma que ella quiere, entonces ha pasado a fabricar esa "respuesta". Disponemos de informaciones dignas de todo crédito, que indican que la "mano blanca" está preparando ya acciones armadas que aparecerán como si fueran realizadas por las fuerzas de izquierda o por lo que el lenguaje reaccionario llama en general "los comunistas". Este plan ha comenzado ya a marchar iniciándose en el terreno de la publicidad con la divulgación de ciertas historietas fabricadas exprofesamente para ir sembrando en las mentes de los salvadoreños ciertas premisas que hagan fácil que después acepten como ciertas las versiones de que "los comunistas" se

han alzado en armas. Nos estamos refiriendo a dos noticias aparecidas en los periódicos en los días recientes: la captura de un supuesto ametrallador de casas y el cuento de que hubo un desembarco de cubanos a fines del año pasado en una isla de la bahía de Jiquilisco.

El diario "El Mundo" es el que se ha prestado más ampliamente para divulgar estas historietas. En el caso del ametrallador en la versión de El Mundo se le agregaba la cola de que el sujeto había regresado recientemente de Guatemala, donde se supone actuó relacionado con las guerrillas. Fue en "El Mundo" también donde apareció el relato del desembarco de cubanos. Mientras este periódico se prestaba para esta clase de maquinaciones publicitarias insidiosas y publicaba en primera página la fotografía del "chelo" Medrano en Suchitoto, tomada exprofesamente para hacerlo aparecer con una estampa bonachona que de todos modos desmiente el pistolón colgado del pescuezo, se negaba por otro lado—según tenemos conocimiento— a publicar el Manifiesto del Partido Revolucionario en el que se de-

nuncia y condena el asesinato del Dr. Alberto Vásquez Cárcamo.

La falsedad de la captura del supuesto ametrallador comenzó a ser evidente por las mismas fotografías que publicaron los periódicos, en especial la que publicó "El Mundo". El tipo aparecía exhibiendo una amplia sonrisa con la que hacía juego la sonrisota de los funcionarios policiales que lo acompañaban. La pose del tipo con el cuello tirado hacia arriba, como en las películas norteamericanas de gangsters, con los brazos colocados en posición estudiada y con la metralleta en sus manos (foto de "El Mundo"), en fin todo lo que aparecía en la foto y lo que se decía en la información despedía intenso olor a falso y era realmente falso, como ha podido establecerse después. El sujeto es, en realidad, uno de los que regentan el "Club Los Millonarios", uno de esos lugares donde se realizan bailes nueva-oleros todos los sábados y domingos. Sus conexiones con la policía son viejas y por todo lo que él dice en voz alta, proclamando su anti-comunismo, su admiración por el "chelo" Medrano y la "mano blanca", debe ser de seguro uno de los miembros de esa organización terrorista. Es (Pasa a la página 3)

# Timorata Posición Democristiana Frente a Crímenes Políticos

Ha llamado la atención y ha sido motivo de comentarios entre los círculos universitarios, sindicales y políticos del país, el silencio cómplice que ha guardado el Partido Demócrata Cristiano frente a la ola de actos terroristas realizados por el "chele" Medrano bajo la cobija de la "Mano Blanca". Se trata nada menos que de un desesperado y criminal esfuerzo por imponerle la violencia al país y empujar a los sectores más reaccionarios del ejército por la pendiente del golpe de Estado, con miras a desatar un baño de sangre contra el pueblo salvadoreño, como en 1932, e imponer una dictadura militar que borre los más elementales principios democráticos, logrados con grandes sacrificios por las masas trabajadoras.

Decenas de personas han sido amenazadas a muerte junto con sus familias. La vida de dirigentes políticos de la oposición, de funcionarios universitarios, de líderes obreros y estudiantiles ha estado y está en grave peligro bajo las ráfagas de metrallas Madsen y de las explosiones de granadas. Más todavía, dos dirigentes obreros y un estudiante de secundaria fueron asesinados por Medrano a fines de febrero, en medio de una represión en masa en la que fueron apresa-

dos más de mil ciudadanos, incluyendo a dos dirigentes estudiantiles socialcristianos que fueron salvajemente golpeados y a un candidato a diputado del propio partido Demócrata Cristiano; sin que la dirigencia democrática cristiana protestara públicamente por tales atropellos y tan atroces crímenes.

El vuelco de la ciudadanía en las urnas a favor del PDC obedeció en medida decisiva precisamente al repudio general frente a esa embestida criminal capitaneada por Medrano. Pero la Directiva Nacional del PDC, nada ha dicho oficialmente de todo esto; aparece como depositaria de los anhelos democráticos del electorado salvadoreño con su enorme votación el 10 de marzo; pero no responde en la práctica a las necesidades perentorias que se planteaban en el terreno de la defensa de la precaria democracia que existe en el país, frente a la ofensiva de la pandilla de gorilas desesperados que encabeza Medrano.

Es increíble, que mientras hasta órganos periodísticos de nuestra llamada "prensa seria" como el "Diario Latino" y "La Prensa Gráfica" y numerosos radio-periódicos han condenado el terrorismo, cuando hasta el propio Presidente de la República y la muy Honorable

Asamblea Nacional se han visto obligados a condenar los hechos por todos conocidos y la siniestra perspectiva que nos adelantan; estos dirigentes de un partido que se autodenominan "DEMOCRÁTICOS y CRISTIANOS" se lavan las manos como Pilatos, no sólo ante las varias víctimas ya sacrificadas, sino ante los muchos que en el porvenir vendrán.

Mucho más extraña resulta esa actitud, si se tiene en cuenta que el lógico desenvolvimiento del proceso terrorista apunta hacia un golpe de Estado gorila que, como ya dijimos, aplastaría cualquier residuo de libertades y democracia, incluyendo el funcionamiento de la Asamblea Nacional y de los Consejos Municipales recién electos, donde el PDC obtuvo una fracción de diputados tan numerosa y más de ochenta victorias municipales, que incluyen las ciudades más grandes del país.

¿Qué pase con los dirigentes del PDC? ¿Es temor lo que los embarga? ¿Es excesiva prudencia frente a un enemigo que de todos modos no respeta a los prudentes? ¿Es torpeza o miopía política para no querer darse cuenta del grave peligro que se cierne sobre nuestra Patria?

En cualquiera de los casos, la actitud que ha asumido la democracia cristiana, con el agravante de ser el partido político legal más fuerte de la oposición, los convierte en cómplices de estos crímenes políticos y los evidencia ante la conciencia nacional como incapaces de defender los intereses nacionales, e indignos de representar a las masas populares que el 10 de marzo confiaron en ellos al darle su voto.

"Opinión Estudiantil" hace un llamado a los elementos jóvenes y progresistas que existen dentro del seno del Partido Demócrata Cristiano, para que recapaciten y se den cuenta de una vez por todas que, en el proceso de violencia que está por desatarse en el país, ningún sector social quedará al margen de los acontecimientos; además, es ésta una ocasión para que el PDC demuestre que no es el clásico partido politiquero que necesitan las camarillas que desde hace 36 años detentan el poder, para hacer creer que en El Salvador existe el juego democrático. Asimismo es ésta una excelente oportunidad para demostrar ante la conciencia nacional, que la "Revolución de los Pobres" o la "Revolución en Libertad", no es una

frase trasnochada más, con la que pueden hacer demagogia los oligarcas patronales, sino un ideal que puede plasmarse dentro de los marcos de nuestra realidad nacional.

Cuando esta edición se encontraba ya en prensa, nos hemos enterado de que personeros del PDC han presentado una moción dentro del seno de la Honorable Asamblea Legislativa, tendiente a que sea interpeleado el actual Ministro de Defensa al efecto de que este funcionario informe, sobre el estado en que se encuentran las investigaciones orientadas al esclarecimiento de los crímenes políticos cometidos por la "Mano Blanca".

Creemos nosotros que ésta es una posición muy cómoda de hacer oposición, una fórmula, por decirlo así, para conciliar las demandas de sus afiliados conscientes y honrados con la actitud equilibrada de los ideólogos del PDC: protestar sin comprometerse, protestar sin que esto sea una auténtica protesta, pero que lo parezca. Y así se cumple con el imperativo populista y no se lastima "a aquellos" por los que se pueden enojar de veras y eso sí es peligroso.

## El Salvador, el País Más Pobre

Hay ocasiones en que ciertas noticias logran pasar inadvertidas a la censura interna que funciona en los diarios salvadoreños y entonces éstos las publican. Es lo que pasó recientemente con un cable de la Prensa Unida Internacional, que sorprendentemente publicó "El Diario de Hoy" del pasado 13 de mayo.

El cable procedente de Washington decía que —al parecer, de acuerdo con datos proporcionados por una agencia gubernamental norteamericana— Centroamérica "es la región que demográficamente crece con más rapidez en todo el mundo y se estima que dentro de 20 años duplicará su población". Agregaba la información este otro comentario de positivo interés: "El per cápita del producto bruto regional es de unos 300 dólares. Pero con todo y ser bajo no da una idea, sin embargo, de que países como Honduras y El Salvador, con 194 y 236 dólares, son los más pobres de América Latina".

Unos días después de haber publicado ese cable, el mismo periódico —"El Diario de Hoy"— dio cabida a una nota editorial tratando de refutar los datos que aquí citamos. Decía la nota que, evidentemente, la agencia noticiosa norteamericana había sido sorprendida por "la gran conspiración racista, que parece ahora tener su cuartel general en Estados Unidos". Según el editorialista de marras, la información de la UPI había respondido a toda una conspiración encaminada a "detener nuestro crecimiento demográfico" y a "desviar las líneas de nuestro desarrollo democrático", empujándonos "a la socialización, la despooblación y la descatalización".

No cabe duda de que a Viera Altamirano le dolía especialmente

que su propio periódico hubiera publicado una información, de procedencia norteamericana, que se encargaba de repetir y subrayar algo que desde hace mucho todos sabemos, pero que los periodiqueros y mesoneros como el propio Viera Altamirano se empeñan todavía en ocultar y negar: que El Salvador se encuentra en la escala más baja de la miseria, en toda la América Latina y también en el mundo entero.

Para semejantes mentalidades-avestruces, lo que debe hacerse a fin de evitar que las masas salvadoreñas se den cuenta de que viven en condiciones de las peores y reclaman definitivamente los cambios profundos que el país necesita, lo que podría peligrosamente llevarnos por el camino de la "socialización"; lo que debe hacerse, según esas mentalidades, y lo que hacen, además, sistemáticamente, es ocultar la quemante realidad que caracteriza a nuestro país.

Pero, ¿cómo puede pretenderse que así se va a mantener engañado indefinidamente a nuestro pueblo y que se podrá evitar la explosión social que el mismo régimen imperante vuelve inevitable? Nuestro pueblo apenas si sabe leer y por tanto no pueden servirle de mucho consuelo los comentarios confusionistas que publican constantemente todos los vieraaltamiranos que hay en el país. En cambio, si sabe ese mismo pueblo que la opresión que sufre data de muchos siglos y sabe, sobre todo, por experiencia directa, lacerante, que la miseria y el hambre que padece van mucho más allá de lo soportable. Esto, precisamente, es lo que coloca al pueblo salvadoreño al borde de la desesperación.

Dicen que hace un par de decenios vino al país, en viaje de ne-

gocios, un banquero norteamericano, y que al ver las miserables condiciones de vida de la mayoría de habitantes de la propia capital, preguntó en un banquete, a sus colegas salvadoreños, si es que no se daban cuenta de que estaban viviendo sentados literalmente sobre un barril de pólvora. El banquero yanqui hizo su observación no guiado por ninguna intención humanitaria sino por un propósito absolutamente práctico, pero los oligarcas criollos no le prestaron la menor atención. De vez en cuando han seguido llegando al país otros extranjeros —técnicos, periodistas, etc.— que se han asombrado al constatar el grado de pauperismo extremo en que viven las grandes masas de población y han sugerido la conveniencia de emprender reformas urgentes en el país. Sin embargo, tampoco se les ha oído. La respuesta ha sido siempre la que ahora ha dado Viera Altamirano al comentario de la UPI, afirmando que lo que se quiere es empujarnos "a la socialización, la despooblación y la descatalización". ¡Bien dice el pueblo que "no hay peor sordo que el que no quiere oír! Podemos concluir que a las clases gobernantes salvadoreñas sólo podrá abrirles bien los oídos el estruendo de la explosión. Pero entonces, desde luego, ya será muy tarde. Muy tarde para ellas mismas.

### LOS CRIMENES DE LA ...

(Viene de la 1ª pág.)

doctor Valiente debe estar salvaguardada sino todas las casas de personas democráticas que han sido amenazadas, para eso se les paga y... bien, ...

Los cuerpos de "seguridad" sólo protegen a los de la "mano". En cualquier país civilizado cuando se vela por la seguridad pública se

brinda protección a los ciudadanos amenazados, siempre y cuando la protección no sea peor que la amenaza.

6. Se recuerda que hace algunos meses estallaron bombas en la Editorial Universitaria, en el Sindicato de la Construcción y en un automóvil de un profesional. No se ha sabido qué pasó con las "investigaciones" y, creemos, porque el tiempo transcurrido es indicativo, que no les interesa esclarecer estos hechos criminales. ¿No significará esto conveniencia?

7. Los "altos funcionarios del gobierno" a quienes el presidente Sánchez desea que no se les señale como responsables, están cayendo en sus declaraciones más gruesas en sus declaraciones públicas: tratan de minimizar los hechos. Fidel Torres, ministro de defensa hace algunos días dijo que "que no había terrorismo en el país". El propio presidente de la República no ha hecho declaraciones categóricas, como todos los ciudadanos esperaban. Claro está, ambos han prometido "exhaustivas investigaciones" que nunca llegan a ningún resultado. Una de dos, los investigadores son malos y hay que destituirlos o los investigadores no desean investigar por la tantas veces dicha connivencia. En cualquier caso les cabe responsabilidad ya sea por incapacidad o por complicitad y, hasta quizás, por coautoría.

8. El vil asesinato del doctor Vásquez en Sosonate es una vergüenza para los cuerpos de seguridad. Ejecutado a las siete y media de la noche, en el centro de la ciudad, por un grupo armado que usó un vehículo del cual se dieron las placas oportunamente y del que incluso se dijo que había sido guardado en un garaje situado en las inmediaciones del lugar del crimen. ¿Por qué no se detuvo esa misma noche a los delincuentes? Con sólo la descripción del vehículo la policía tiene una buena pista,

si quiere, por supuesto, para localizarlo fácilmente.

Y más en este caso que se dieron hasta las placas. ¿Se formaron cordones policiales en todas las entradas de acceso a la ciudad? Tenemos la seguridad que no. ¿Tenemos razón o no de creer que esto es una conveniencia entre la "mano blanca" y las fuerzas de represión?

Lo que pasa es lo siguiente:

1. Los criminales de nacimiento, los lombrosianos, creen que en ciertos momentos dramáticos por los que atraviesa el mundo y por ende nuestra patria, se desenvuelven sobre las mismas condiciones históricas de la década de 1930, época en la cual impunemente se asesinó, masacró a miles y miles de campesinos ante la mirada sonriente de también miles de compatriotas de la pequeña burguesía, de la clase media y ya no digamos de los magnates que veían sus intereses amenazados. Entonces había un "chele" Medrano; el general Martínez; y también había "tapones", el tapón de entonces fue el ingeniero Araujo (que nuestras palabras no le hagan ruido), alcahuete de lo que acontecía.

2. Ahora la situación ha tenido sus cambios. Así tenía que suceder: desde hace muchísimos años, en Grecia, un señor llamado Heródoto, dijo: "Nadie se baña dos veces en el mismo río". Y es que actualmente, la cosa no es sólo con los campesinos, ni el problema se muestra tan sencillo. Se trata de un pueblo entero contra los desahucios de unos cuantos que ocupan de instrumento al gobierno y sus fuerzas represivas. Se trata de los Dueñas, los Regalado y otros del mismo jaez que no paran micantes en enriquecerse más a costas de la miseria del pueblo, de sus calamidades, de sus enfermedades, de su analfabetismo.

3. En aquel entonces no había ejemplos edificantes. No existió la revolución cubana con sus grandes

(Pasa a la página 3)

# tapón y... Charles de Gaulle

En El Salvador, donde hay un pequeño Partido Comunista que vive en la clandestinidad desde hace más de 36 años, todo el descontento de las masas, todo lo que atenta contra los intereses de unos cuantos capitalistas sin entrañas, es atribuido a los "komunistas". Periódicamente, se masacran las fuerzas populares. Los miembros de las mil llamadas fuerzas de seguridad, como bestias rabiosas, se lanzan contra sus hermanos en fiel cumplimiento de las órdenes que reciben de "los coroneles", quienes a su vez, las reciben de nuestros corrompidos oligarcas o de esa criminal agrupación internacional, formada por rufianes cobardes y sádicos: la central de inteligencia de los estados unidos, la siniestra CIA, cuyo principal agente aquí es el ganster chele medrano. Para no ir más lejos, durante la reciente huelga de ANDES, tanto la "benemérita", co-

mo la policía, se lucieron apaleando, torturando, encarcelando, asesinando a obreros, estudiantes, maestros, al Pueblo en una palabra... Ante las timidas preguntas que le hicieran algunos periodistas, "nuestro presidente" —elegido en la embajada de estados unidos— dijo que "los cuerpos de seguridad habían cumplido con su deber", que "la agitación toda era obra de los comunistas". Respecto a realizar algunas reformas, dijo con la responsabilidad que lo caracteriza que "se estudiaría la forma de ver cuáles era conveniente hacer, bla, bla, bla, etc." Como es bien sabido, de la inteligencia y preparación de nuestro presidente, así como de su falta de carácter, hacen bromas hasta sus íntimos, y sus méritos principales son: ha sido miembro del "consejo interamericano de defensa", organismo creado por orden de una potencia extranjera, como una super-

policía para reprimir a nuestros pueblos usando elementos nativos, "coroneles de alquiler", como dice J. J. Arévalo, también "coronel de nuestro glorioso ejército", cuyas últimas acciones legendarias en el reciente problema con Honduras serán recordadas por los siglos y los siglos, y servirán a los profesores de las academias militares del futuro para encontrar ejemplos sobresalientes del arte castrense... de la virilidad y heroísmo de estos ejércitos de opereta y uñas largas, que desempeñan el triste papel de ejércitos de ocupación en su propio país...

En Francia, Cuna de la Gran Revolución Burguesa, Cuna de la Primera Comuna, donde hay un Partido Comunista legal con varios millones de miembros: Existe una enorme Huelga que tiene paralizada a la nación. Y cuando los torres, los tapones y los medranos,

azusan a la policía contra el Pueblo, la policía responde que no pueden agredir a sus hermanos y que no obedecerán ninguna orden al respecto. El presidente DE GAULLE, en un discurso televisado cuyo texto completo fue publicado en el diario de hoy el pasado 25 de mayo, declara de "mutuo propio" que se compromete solemnemente a hacer los "cambios en todos los lugares donde hagan falta de las estructuras estrechas y anticuadas"... "Tal es el objetivo que la Nación entera debe fijarse ella misma" y que se harán estos cambios en beneficio de las mayorías, no de ninguna minoría, garantizando a los servidores del Estado y a todos los trabajadores...

CHARLES DE GAULLE, es héroe de la Primera Guerra Mundial, es el héroe nacional por excelencia de la Segunda Guerra Mundial, el primer símbolo mundial de

la residencia contra las hordas nazis, es Doctor en Historia, autor de textos militares excepcionales, es además un hombre de ingenio que ha dicho del asesino Johnson "es el texano que más rápidamente saca la pistola". Es un hombre grande en toda la expresión de la palabra (incluso en estatura), aunque no es un estadista revolucionario sino un hombre de derecha, es uno de los grandes de este siglo; esto lo prueban sus acciones, en cambio "tapón", pequeño hasta de estatura, pequeño ante los dueños, los regalado, ante los vialtamirano, pequeño ante medrano (a quien teme cervicalmente), pequeño hasta ante el viejo borrachín de dueños van severos... no se le ocurre más que lanzar a la policía contra el pueblo y decir que la culpa del malestar social de un pueblo hambriento es obra de los comunistas...

## LA "MANO BLANCA" ...

(Viene de la página 1ª)

más, este tipo no fue puesto a la orden de los tribunales como se anunció, sino que fue puesto en libertad y ya fue visto el domingo 19 de mayo en el "Club Los Millonarios", jactándose de que tiene "alto cuello".

Lo que se buscaba con la falsa historia de la captura de este ametrallador es evidente: llevar a la mente de los salvadoreños la idea de que la Policía si investiga y descubre a los ametralladores, llevar la idea de que existen metralletas en poder de particulares y que, por tanto, es posible que el "chele" Medrano y otros elementos del ejército no tengan nada que ver con la "mano blanca" y sus atentados; y por último, llevar a la opinión pública la idea de que "los comunistas" salvadoreños, con la ayuda de los guerrilleros guatemaltecos, están preparados para lanzarse a las acciones armadas. Cuando se produzcan las primeras acciones de esta clase, que está preparando Medrano, le sería ya más fácil a los lectores de los periódicos aceptar la versión de que son los "comunistas" quienes han decidido ya alzarse en armas.

El burdo cuento de los cubanos que desembarcaron en una isla de la bahía de Jiquilisco y desaparecieron dejando latas de comida de fabricación soviética y china, está claramente dirigido a conseguir también el mismo objetivo de preparar a la opinión pública para que crea las noticias de las "acciones armadas comunistas" que está preparando la "mano blanca".

Es realmente lamentable que un diario como "El Mundo" se esté prestando para esta sucia maniobra. No queremos todavía pensar que esto se hace con el apoyo consistente de su Director, aunque el por otro lado se manifieste reacción a combatir el terrorismo de la "mano blanca", por temor o conveniencia. Esperamos que no se lance en picada contra nosotros y que, en cambio, aclare y rectifique su posición.

Por su parte Napoleón Viera Altamirano, que ha estado pidiendo a gritos la represión en todas sus formas desde hace algunos años, se

apresuró el sábado 18 de mayo a lavarse las manos frente a lo que él sabe bien que prepara Medrano por órdenes norteamericanas. Hipócritamente escribe un párrafo en su editorial de ese día llamando a combatir las ideas con ideas, "en las páginas de los periódicos", "a la luz del día", como si él realmente permitiera que en su periódico se publique siquiera un par de líneas diarias conteniendo ideas distintas u opuestas a las suyas y no fuera "El Diario de Hoy", por obra suya, una ración diaria de mentiras, falsificaciones y calumnias, una dosis diaria de loas a lo más retrógrado y reaccionario en ideas e intereses y una invitación de todos los días a descargar la violencia en contra de toda idea y organización populares.

Lo que le pasa a Napoleón Viera Altamirano es que mira que las cosas han sido llevadas ya por la "mano blanca" al punto de los asesinatos y, lógicamente, teme él que pueda ser ahora víctima de cualquier respuesta de los agredidos, por habérselo ganado sobradamente con su venenosa prédica en favor de la represión y su inescrupuloso manoseo de la verdad durante años. En realidad, a quien debe temer Napoleón Viera Altamirano es al propio "chele" Medrano y su "mano blanca" que, en el afán de fabricar la situación que desea para que se desate una represión sangrienta general, puede incluso considerar útil hacerlo víctima de sus bandos de asesinos con el fin de echar la culpa a "los comunistas".

2—La "mano blanca" continúa y continuará actuando con impunidad.

Como ya dijimos, la tolerancia del gobierno para la "mano blanca" es ostensible. Sus ofrecimientos de investigar solamente buscan hacerlo aparecer sin responsabilidad directa en los atentados, pero en la práctica ni investiga nada, ni tiene el propósito, o quizá el valor, de interferir las actividades de Medrano.

La semana pasada, el Dr. Mario Salazar Valiente, recibió una amenaza a muerte, por escrito, de par-

te de la "mano blanca", tanto para él como para su esposa, la escritora Mercedes Durand, y el hijo de ésta. El texto de la amenaza y la denuncia del Dr. Salazar Valiente se publican en esta edición de "Opinión Estudiantil". ¿Cuáles son las medidas tomadas por el gobierno para proteger a las personas y familias amenazadas? El Ministro de Defensa pidió que estas amenazas le fueran informadas con el fin de que él dispusiera las correspondientes medidas de protección. Bien, aquí está una denuncia concreta, ¿Y cuáles han sido las medidas ordenadas por el Ministro? Hasta el momento de entrar a prensas esta edición, las mencionadas y ofrecidas medidas no se ven por ningún lado.

Esta actitud del gobierno tiene una significación sumamente grave para el país y en verdad se diferencia muy poco de la complicidad consciente con los terroristas. Nadie se explica por qué el gobierno no acompaña sus declaraciones de condena contra el terrorismo con medidas eficaces para cortar el mal por el mismo lugar de donde brota. El gobierno no ignora que Medrano está implicado en todo esto, pero parece temerle. Por su parte, Medrano ya no se cuida mucho de quienes lo oyen para hablar en voz alta en contra del Presidente de la República calificándolo de incapaz y "bañándolo" con palabrotas sucias. No cuesta trabajo llegar a la conclusión de que Medrano tiene pendiente sobre la cabeza del gobierno la amenaza del golpe gorila.

En medio de toda esta sucia y sangrienta maquinación, un hecho es, sin embargo, clarísimo como la luz del sol: el gobierno no actúa para poner fin a la actividad terrorista y represiva de Medrano y su "mano blanca" y, al adoptar esa actitud, está causando un daño gravísimo al país y posiblemente está minando también su propia estabilidad y abriendo el paso a ser derrocado por un golpe gorila que instaure una ferot tiranía facistoides, como la que hizo Martínez.

En nuestra próxima edición analizaremos otro importantísimo aspecto de la maniobra terrorista: la relación de la oligarquía con el

## Nuevos secuestrados por los cuerpos de seguridad

A la redacción de "OPINION ESTUDIANTIL" han llegado denuncias de nuevos casos de secuestros realizados por los mal llamados "cuerpos de seguridad", todos por razones políticas.

El primer caso es el del trabajador Pedro Pineda Astorga, que fue capturado en San Salvador desde el 30 de abril próximo pasado, en los momentos en que distribuía invitaciones de la FUSS para los actos del 1º de Mayo, Día Internacional de los Trabajadores. Fue detenido por agentes de investigaciones especiales, vestidos de paisano.

El segundo caso es el del obrero Rodolfo Gustavo Hernández, de la ciudad de Sonsonate. La captura la efectuaron agentes de la Policía Nacional vestidos de civil, frente al Hotel "Sonsonate" de aquella ciudad, en los momentos en que Hernández distribuía un manifiesto denunciando el asesinato del doctor Alberto Vásquez Cárcamo. Se sabe que uno de los agentes captores tiene el nombre de Domingo García. Posteriormente, Hernández fue trasladado al cuartel de la Policía Nacional, en San Salvador.

El caso más reciente, registrado en esta capital, es el del señor Jorge Mendoza Santos, Secretario General del Sindicato de Trabajadores de la Industria de Radio, Teatro y Televisión de El Salvador (STIRTESS), que fue detenido a su vez por dedicarse al reparto de volantes denunciando el asesinato del Dr. Vásquez Cárcamo.

De Mendoza Santos aseguró la Policía que sería entregado a los tribunales, cosa completamente arbitraria puesto que no ha cometido ningún delito. Los casos de Pineda Astorga y Hernández son verdaderos secuestros realizados por los

plan, la actitud de Medrano hacia la oligarquía y las pretensiones de la Agencia Central de Inteligencia (CIA), que está detrás de Medrano y le imparte órdenes.

mal llamados "cuerpos de seguridad". A su favor se ha presentado recursos de exhibición personal ante la Corte Suprema de Justicia, sin que esto haya dado ningún resultado positivo. "OPINION ESTUDIANTIL" denuncia estos nuevos atropellos del gobierno de Sánchez Hernández y demanda la libertad inmediata de los detenidos.

## LOS CRIMENES DE LA ...

(Viene de la página 2)

realizaciones, no existía la lucha por la liberación en más de tres continentes; tampoco estaba a la orden del día, conmoviendo a todos los hombres honrados del mundo, la guerra ASESINA del Vietnam, donde con la fortaleza de la razón, David hace lo que quiere con Goliath, y de donde todos los pueblos oprimidos han sacado como conclusión de que los gigantes tienen los pies de barro.

4. En aquella época también estaba en las mentes de todos que cuando se recibe una "cachetada" se debe de cambiar de posición para recibir inmediatamente la otra y quedarse "el cacheteador" como su víctima, muy tranquilos. Creemos que esta mentalidad debe haber cambiado, ya no hay super-tontos, ni masoquistas, que acepten tamaña pasividad.

Creemos firmemente que el pueblo salvadoreño no es partidario de la violencia, históricamente el pueblo nunca la ha provocado, pero es cierto que en más de una ocasión ha respondido. Hoy sabe el pueblo quiénes son sus enemigos, y los instrumentos de sus enemigos, quiénes los tiburones, los que también no saldrán bien librados en un caos no deseado, ni iniciado, por las fuerzas populares. Que esto quede bien claro: los 14 son también mortales, de carne y hueso, como los campesinos muertos en 1932, con sus debilidades,

(Pasa a la pág. 4)

# El Dr. Rochac de nuevo en Economía

El doctor Alfonso Rochac se encuentra desde el 1º de mayo ocupando el cargo de Ministro de Economía. Este es un hecho que se presta a muy diversos comentarios.

En primer lugar, debe tenerse en cuenta que su llegada a ese alto puesto, en lugar del licenciado Rafael Glower, no obedeció a un cambio cualquiera ni fue producto del azar.

El coronel Sánchez Hernández, que hace unos meses se quejó ante el país por la crisis económica que el gobierno de Rivera le había heredado, ahora se muestra muy satisfecho de la "recuperación" en que asegura hemos entrado. Si esto fuera realmente así, ¿por qué entonces cambió precisamente a los titulares del Ministerio de Economía, como el hecho más espectacular en una "reorganización del gabinete" que resultó un verdadero parto de los montes?

La explicación del cambio no es más que la siguiente: Glower era un hombre que merecía poca confianza a los "14 grandes" y en cambio Rochac goza de ella plenamente. Se dice que la oligarquía estaría dispuesta a tolerar un reformismo con cuentagotas en el país, para simular que se ha comenzado a aplicar los cambios que son urgentemente necesarios, pero que para ello en todo caso necesitaba que estuviera al frente de Economía un elemento de su total confianza, justamente como el doctor Rochac.

Esto, pues, significa dos cosas. En primer lugar, que el doctor Rochac —hace muchos años, dirigente estudiantil bullicioso y escritor preocupado por los intereses del pueblo— hoy está definitivamente confirmado como un dócil peón de "los catorce". Y en segundo lugar, que el gobierno entero se ha entregado de lleno en brazos de la oligarquía criolla, volviendo la espalda a todas las solemnes promesas reformistas que el coronel Sánchez Hernández hizo a principios del año pasado, con ocasión de su campaña electoral.

¿Qué ha prometido Rochac al llegar al Ministerio de Economía? ¿Nada, absolutamente! ¿Qué puede esperar el país de él? ¿Nada, tampoco! ¿A cuáles actividades está principalmente dedicado? ¿A las de viajar internacionalmente! En efecto, en menos de un mes transcurrido desde que llegó al Ministerio, el doctor Rochac lleva ya dos viajes realizados, uno a Colombia y el otro a México. Al parecer, los dos viajes han tenido por objeto ocuparse de los problemas del café salvadoreño, vale decir, de los intereses de los grandes magnates salvadoreños del café. Lo cual, por cierto, no tiene nada de novedoso, si se recuerda que el doctor Rochac ya fue antes Ministro de Economía, en tiempos del Presidente José María Lemus, y que entonces no hizo otra cosa que pasar viajando para asistir a las más diversas reuniones internacionales del café, razón por la cual nuestro personaje fue entonces popularmente conocido como "el Ministro del Café".

En una palabra, pues, que los barones salvadoreños del café de-

ben estar contentísimos con el Ministro que Sánchez Hernández les ha puesto, como hecho exactamente a la medida de sus intereses, pero que el pueblo trabajador, que forma mayoría, no tiene nada que esperar de tan campanillado economista.

Al margen de lo anterior, hay otro comentario que hacer. Rochac estaba al frente de la Compañía Salvadoreña de Café y allí podía haber prestado también muy buenos servicios a la oligarquía cafetalera del país. Si pasó al Ministerio de Economía fue porque la misma oligarquía se lo demandó así. Puede tenerse la seguridad de que, de lo contrario, Rochac no habría aceptado llegar de nuevo a ese alto cargo. La situación económica del país es extremadamente crítica y esto genera cada día mayor malestar social. En el horizonte político, por consecuencia, se ciernen amenazas de tormenta. Rochac es un gran burócrata y un político calculador que, hasta donde puede, evita meterse en mayores complicaciones. Justamente, es interesante recordar que si ocupó el cargo de Ministro en los primeros tiempos de Lemus, se retiró de ese puesto muy oportunamente —o, mejor dicho, muy "oportunistamente"— cuando las cosas comenzaron a ponerse difíciles para el régimen. Así, cuando sobrevino el derrumbamiento del gobierno de Lemus, Rochac ya estaba lejos, gozando de una tranquila, segura y bien remunerada posición en la burocracia bancaria internacional que manejan los yanquis.

El recuerdo de Rochac como Ministro de Lemus nos hace finalmente fijar la vista en las contradicciones internas del actual gobierno, que indudablemente deben estar agudizándose. ¿No es acaso cierto que, el año pasado, poco después de haberse iniciado esta administración, el doctor José Luis Salcedo impugnó en la Asamblea Legislativa la elección como Magistrados de los doctores Alfredo Martínez Moreno, Mauricio Guzmán y Julio Fausto Fernández, acusándolos de haber sido miembros del gabinete de Lemus? De todo mundo fue sabido que la acción de Salcedo había contado con el completo respaldo del coronel José Alberto Medrano, jefe suyo en la Guardia Nacional, lo cual se explica porque si Salcedo estuvo dos veces preso en tiempos de Lemus, durante ese mismo período Medrano, a su vez, se vio confinado a una oscura posición como Comandante en La Unión. Para cubrir las apariencias, después de su acción en la Asamblea fue Salcedo separado de su cargo de Asesor Jurídico de la Guardia Nacional. Pero, desde luego, Salcedo sigue siendo, a la vista de todos, asesor personal de Medrano y es también un agente de la CIA. No se separan los dos en ningún momento. ¿Qué actitud adoptarán ahora Medrano y su *adláter* Salcedo frente al nombramiento de Rochac? ¿Tolerarán pacientemente la penetración cada vez mayor y más determinante del lemuismo en el actual equipo de gobierno? Nosotros no lo creemos y vemos, por

## LOS CRIMENES DE LA...

(Véase de la página 3)

con sus intereses, con la única diferencia que ellos sí pueden mandar matar en vez de ir a la vanguardia de las acciones tenebrosas con las que quieren sembrar el terror y el pánico.

Nosotros, los estudiantes, hacemos un llamado a la paz. Nos interesa la paz para nuestros estudios, para tratar de darle al país los profesionistas, los técnicos, los investigadores científicos que necesita. Nosotros si estamos en aján patriótico. No deseamos la violencia, ésta estorbaría el desarrollo de nuestra querida Universidad y traería luto, odios, inconformidades. Y no sólo para nosotros necesitamos paz, la queremos para todo el pueblo, para su bienestar, para que el trabajo y el estudio sean el himno que cotidianamente todos cantemos. Pero cuando los tigras andan sueltos, rondan día y noche no vamos a ofrecerles un corrufo y una lima para que sus uñas y dientes sean menos criminales.

Por todo estamos en desacuerdo con el presidente de la República en que no hay que responsabilizar a los altos funcionarios del gobierno y a los jefes de los cuerpos de seguridad. Aún más lo responsabilizamos a él, al presidente, de todo lo que acontezca, lo mismo que a todos los miembros de su equipo gobernante.

# SABIA Ud. QUE...

Este es el "AÑO DE MASFERRER"; se conmemora el centenario de su nacimiento. Presidente del comité respectivo es el coronel BENJAMIN MEJIA. Comandante del cuartel "EL ZAPOTE", quien tiene proyectado que se editen las obras completas del romántico penitente proyectado que se editen las obras completas del romántico penitente, a quien en su tiempo la oligarquía y sus gorilas acusaban de "komunista". Nosotros queremos sugerirle al coronel Mejia, con toda seriedad, que se edite un ejemplar de lujo de "EL DINERO MALDITO", para regalárselo al "CHELE MEDRANO", quien —además— torturador, al servicio de una potencia extranjera — es EL FABRILANTE DE GUARO DE EL DEPARTAMENTO DE LA UNION. Si nuestra sugerencia es aceptada, públicamente nos comprometemos a contribuir para la impresión de dicho libro.

ESPECIMENES ZOOLOGICOS como barón ferrujino, quien fue expulsado por inmoral, loco y bruto de la escuela militar, que como es sabido ha sido la correccional de los cuelludos, y quien durante años vivió de salear tontos para un "golpe" (de Estado), y después van severén, a quien el alcohol, los años y el estómago lo han vuelto más agresivo aunque no menos ignorante y cretino, de la mano con rodríguez porth, quien equivoó su vocación que era la del "chelo medrano", están haciéndole el juego al golpe de estado gorila que sueña la ultra-caverna. El presidente de turno que no es más que una réplica pequeña —¡en todo hay categorías!— del gran iluso que fue don Arturo Araujo, no se fija —o no puede hacer nada al respecto— JOSE LUIS SALCEDO GALLEGOS, como lo señalan la voz pública y su vida toda, y que como es archi-sabido, este dipsómano es el "ce-rebro", "consejero-legal", "valed", sirve-tragos y acompañante eterno del director de la asesina benemérita; el tenebroso J. A. MEDRANO, quien se cree —y lo creen los infames "catorce"—, el futuro general martínez...

Cuando la represión de lemus, el señor arzobispo LUIS CHAVEZ Y GONZALEZ, recibió, de manos de dicho asesino, DOSCIENTOS MIL COLONES, "PARA LAS OBRAS DE CATEDRAL"... El des-gobierno actual, durante la represión iniciada con la huelga de ANDES y que aún no cesa, le entregó CINCUENTA MIL COLONES con el mismo pretexto... Las actuaciones del jefe de la iglesia salvadoreña en ambas ocasiones son de todos conocidas... Saque Ud. las conclusiones que quiera lector amigo.

## El cambio de Gabinete un definitivo viraje a la derecha

Se venía especulando en los círculos políticos, sobre la posible reestructuración del Gabinete.

OPINION ESTUDIANTEL se ocupó en uno de sus números, del mismo tema, y se refirió en pormenorizado artículo de las causas que habían despertado el disgusto de la oligarquía, y las maniobras que realizaban para que el Presidente de la República, reestructurara el Gabinete, presionándolo para que pidiera la renuncia a alguno de sus más cercanos y capaces colaboradores. La oligarquía por medio de sus voceros, atacó duramente a aquellos Ministros que consideraban responsables e inspiradores de la línea reformista que auspiciaba el gobierno de Sánchez Hernández. Les escogía las leyes de Avenamiento y Riego, El Reglamento de la ley de Bancos y del Crédito Agrícola, y otras que, apreciaban lesivas a sus intereses económicos.

Desde el instante que, por la infidencia de algún funcionario,

los señores oligarcas se dieron cuenta de los propósitos del régimen de echar a andar una política reformista, Rodríguez Porth y Cía. salieron a atacar sistemáticamente al gobierno, acusándolo de estar entregando los intereses del país, a las maniobras socializantes, contrarias a la propiedad privada, de poderosos organismos internacionales. Enfocaban así el problema, porque buscaban erosionar la base política de aquellos Ministros que a su criterio, eran los propugnadores de esta línea sustentada y ampliamente difundida por el régimen de Sánchez Hernández.

A raíz del paro magisterial, se sabe que los Titulares de Economía, mantuvieron una actitud contraria a otros Ministros que abogaban por una represión sangrienta. Se sabe que influyeron poderosamente por evitar una masacre. Todas estas actitudes no se las perdonó la reacción y despertaron su cólera. Así se explica el odio, el despidado continuo ataque a los titulares de Economía.

Desde ese momento la retirada de estos colaboradores del régimen, amén de otros que se irían por incapaces, como el titular de Salubridad Pública, y algunos Sub-Secretarios, la oligarquía había ganado la batalla, y había llegado a algún acuerdo con el Presidente. Por milagro terminaron los ataques, y se abrió un compás de espera. Es decir, el Presidente aceptaba destituir a los Ministros que éstos exigían se retiraran del gobierno, y nombraría en estos cargos, personas de la entera confianza de los banqueros y grandes terratenientes reaccionarios. La labor de estos Titulares estaría en

evitar que esas leyes entraran en vigencia, y en realizar una bien calculada distorsión de estos proyectos. En esta forma la oligarquía lograba neutralizar todo tipo de posición reformista, y tendría enquistado en el seno del gobierno, sus sirvientes, siempre dóciles a cumplir sus órdenes.

Se rumoreó que también exigirían la destitución de otros Ministros, sospechosos de simpatizar con las reformas. Sin embargo, se sabe que el coronel Sánchez Hernández se opuso —no se sabe hasta cuando— a despedirlos. Pero es posible que en un próximo futuro, estas personas que han caído en desgracia con los señores de la ANA, tendrán que ser también destituidos. Hacemos estas cavilaciones al testimoniar el giro cada vez más hacia la derecha que está experimentando el régimen.

Al hacer un somero examen de los elementos que componen el Gabinete, después de su reestructuración, se advierte que en su mayoría son personas incapaces, desconocedoras de la idiosincrasia y de las necesidades del país. Personas que en los corrillos políticos se les conoce con el mote de churumbes. El distintivo fundamental de estos colaboradores del régimen, es que son insensibles, improvisados y mediocres. Los otros, recientemente nombrados, son políticos "guatuceros", conocidos como instrumentos ejecutores de los grupos económicamente poderosos del país. De ahí que podamos afirmar que la orientación futura del gobierno, tendrá indudablemente una marcada, calculada orientación derechista.

### PLANA DE REDACCION

- Director  
Guillermo Antonio Aldana
- Jefe de Redacción  
Angel Rubén Alvarado
- Administrador  
Salvador Menéndez Linares
- Tesorero  
Antonio Alonso Gallardo

Impreso en Editorial Universitaria

el contrario, en esto, una fuente de nuevas contradicciones y roces internos.